

**Zeitschrift:** Horizonte : Schweizer Forschungsmagazin  
**Herausgeber:** Schweizerischer Nationalfonds zur Förderung der Wissenschaftlichen Forschung  
**Band:** 34 (2021)  
**Heft:** 130: Achtung, fertig Sportwissenschaft!

**Artikel:** Das grosse Staunen in Szene gesetzt  
**Autor:** Yoker, Ümit  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1089065>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



Mehr eine klassische Liebesgeschichte als eine Dokumentation – der Erfolg des Films «My Octopus Teacher» erklärt sich auch dadurch, dass er zuerst die Emotionen anspricht. Foto: zVg

## Das grosse Staunen in Szene gesetzt

Naturdokus erleben einen Boom. Warum dies gerade jetzt passiert und was neu an ihnen ist.

Text Ümit Yoker

Schon immer waren Naturfilme die Lieblinge unter den Dokumentarfilmen. Seit der Jahrtausendwende sind sie noch populärer geworden, manche werden zu regelrechten Stars. Der erste Meilenstein des aktuellen Booms dürfte «Earth» von Alastair Fothergill und Mark Linfield aus dem Jahr 2007 gewesen sein, einer der neusten ist die Netflix-Produktion «My Octopus Teacher». Die Geschichte der Annäherung zwischen Filmemacher Craig Foster und einem Kraken hat 2021 sogar einen Oscar abgeräumt. Formate wie diese warten nicht unbedingt mit viel neuer Information auf, sondern hauptsächlich mit spektakulären Bild- und Tonaufnahmen und mitreissender Musik. «Solche Filme möchten in erster Linie ein sinnliches Erlebnis sein», sagt Margrit Tröhler, Professorin für Filmwissenschaft an der Universität Zürich.

Diese Entwicklung sei vor allem den gewaltigen Fortschritten in der Bild- und Tontechnik geschuldet. Drohnen, Fotofallen oder hoch entwickelte Teleobjektive ermöglichen Einblicke

in die Natur, die uns sonst verwehrt blieben. So aber fliegen wir mit Zugvögeln auf Augenhöhe, sehen Pflanzen erblühen und wieder verwittern, es entgeht uns kein Raupenhärchen. Hochsensible Mikrofone und kabellose Aufnahmegeräte schaffen eine bisher ungekannte Nähe: Jeden Schritt zu hören, den jemand auf einem halb gefrorenen Feld mache, das tiefe Schnaufen schlafender Tiere, das alles lade mehr zum Eintauchen ein als zu distanzierter Betrachtung, ergänzt Tröhler. «Solche unmöglichen Seh- und Hörpositionen tragen viel zur Magie neuer Dokumentarfilme bei.»

Der einordnende Kommentar rückt da bisweilen in den Hintergrund. So stellt Philipp Blum, ebenfalls Filmwissenschaftler an der Universität Zürich, in einem Beitrag zum Thema fest, dass «Earth» zwar mehrheitlich aus Bildmaterial der BBC-Fernsehreihe «Planet Earth» bestehe, der Kinofilm aber manchmal kaum Auskunft zur gezeigten Spezies gebe. «My Octopus Teacher» ordnet das Faktenwissen sogar fast ganz einer narrativen Linie und der sub-

jektiven Beobachtung unter. Er mutet denn auch eher wie die klassische Liebesgeschichte in einem Spielfilm an und nicht wie eine Dokumentation, so Margrit Tröhler. Und selbst dort, wo Sachkenntnis vermittelt werde, spielten grosse Gefühle oft dennoch hinein. So werde in der Filmadaption des deutschen Sachbuch-Bestsellers «Das geheime Leben der Bäume» zwar vieles erklärt – «aber eben auch verklärt». Wenn von Bäumen die Rede ist, die ihren Nachwuchs stillen, habe die seit Langem gängige Vermenschlichung tierischer Protagonisten nun auch die Pflanzenwelt erreicht.

### Verborgene Welten vor der Haustür

«Der Konflikt zwischen wissenschaftlicher Genauigkeit und narrativer Form ist keineswegs neu», sagt der Schweizer Filmwissenschaftler Vinzenz Hediger, der eine Professur an der Goethe-Universität Frankfurt innehat. «Forschung und Film beziehungsweise Fernsehen gingen in Naturdokumentationen schon in den Fünfzigerjahren eng zusammen.» So habe zum Beispiel National Geographic über Jahre hinweg die wissenschaftliche Arbeit der Schimpanseforscherin Jane Goodall finanziert, im Abtausch für die Bildrechte.

Ebenso sind die grossen Emotionen nicht nur Ergebnis hochauflösender Bilder und digitaler Tontechnik. «Schon im 19. Jahrhundert finden Philosophen und Denker im Staunen über die Natur die affektive Quelle, um den Naturschutz zu begründen», sagt Hediger. Dieser ist schon lange zentrales Thema von Naturdokus. Dass dieser Modus der Naturverehrung wieder an Kurswert gewinnt, führt Hediger vor allem auf die zunehmende Präsenz des Themas Klimaschutz zurück.

Was sich seit den Fünfzigerjahren ganz sicher geändert hat: Die Exotik des afrikanischen Kontinents allein reicht nicht mehr aus, um die Menschen vor den Bildschirm zu locken, es braucht dazu auch eine Geschichte. Gleichzeitig fördert die neue Technik verborgene Welten zutage, die sich gleich vor der Haustür befinden.

Ümit Yoker ist freie Journalistin in Lissabon.

### Grosses Kino für Forschung

«Die kürzeste Distanz zwischen Wissenschaft und Gesellschaft ist das Kino» – unter diesem Motto findet das **Global Science Film Festival** in Bern und Zürich statt. **Vom 19. bis am 28. November 2021** flimmern Dokus, Biopics und Kurzfilme über die Leinwände, inklusive Podien mit Regie und Forschenden. [sciencefilm.ch](http://sciencefilm.ch)